

ては、適当な時期にそれを改正して広く
汎な秘密保護法に改正する、こういう
危惧を私は持つのでございますが、吉
田総理はどのような考え方をしておら
れますか、お伺いをしたいのであります
す。最初に申上げましたように短時間
でありますので、私の三つの質問につ
きまして一応全部ここで申上げたわけ
であります、若し時間が残りました
ならば、更に再質問をいたしたいと思
います。

○國務大臣(吉田茂君)お答えをいたします。政府は国会議員の審議権について制約する考へは毛頭ないことは、しばく政府委員から申しておる通りであります。私の外遊についていろいろお話をありましたが、本会議において申した通り未だ外遊について詳細に御報告する時期に達しておりませんから報告はいたしません。又憲兵制度の復活云々ということがありましたが、これは政府として毛頭考えておることではありません。又警務官の権限等については、政府委員からして詳細説明をいたしますが、この秘密保護法を改正する意思がないか、これは改正する意思は毛頭只今のところはないのであります。併しながら将来において例えば自衛隊に関する秘密保護法その他のことにつきましては、いずれその内容時期等については只今研究いたしております。未だ成案を得ませんから将來の課題として慎重に考慮いたすつもりであります。

えておられない。ところが国会議員がいるのは、総理大臣に対する監督権、こういう立場から認められておるわけなんです。従つて総理大臣が答える義務があるといいますのは、これは行政府に対する国会の監督権、こういう立場から認められておるわけなんです。従つて総理大臣が国費を使って外遊を計画される以上は、その準備の段階におきまして、一体それはどういう目的を持つて、どういう規模においてお出掛けになるものか承りたい、こういうことになりますが、国会議員のはうから質問された場合には、これは当然お答えになる私は義務があると思う。それをお答えにならねばなりませんから、私は吉田さんが或いは国會議員の審議権というものに対しても、少し違つた考え方を持つておるのはないか、こういうふうに疑うわけではありませんが、この点再度もう少し明確に根拠を述べたいと思うのであります。

○國務大臣(吉田茂君) 外遊の問題についてお答えをする未だ時期でないと思いますからお答えはいたしません。又改正についての将来についてこれは如何なる法律といえども改正する場合ではあり得るのであって、将来も改正しないとここで断言するべきではないと考えますが、いずれにしても只今のところ改正する意思は持つております。

○鶴田得治君 それでは最後にお尋ねいたしますが、これだけは私どもとして総理大臣に聞く権利があると思うし、この程度はお答え願えると思うわけであります。外遊の問題に關しまして政府としては責任を持つていつ頃一体それでは国會議員に対してもそのことを明らかに答えられるか、これくらいのことをお示しを願いたいと思うのですが、如何でしょうか。

○國務大臣(吉田茂君) 答えて差支えないという時期、即ち外交その他の問題から見て差支えない、或いはもつとまつておらないときに、私がいつ外遊において私は発表いたしたいと思うの就可以了。未だきまつておらないときに、準備はいたしておりますが、きまつておらないときに、私がいつ外遊するとお話することはよろしくないと考えますから差控えます。

○委員長(都祐一君) 羽仁君十分です。

○羽仁五郎君 時間が制限されておりますので、私から伺いたいと思いまして三つの点を統けて申上げます。本法案についてお尋ねしまして國民の恐れておるの

は、若し軍機保護法など、軍国主義的秘密政治則ち憲兵政治の復活あります。最近警察などによつて国民の基本的人権の侵害の不安が甚だ高まつておる。極く最近には、警察大学校において全国から集る警察官に通信の秘密を破る講習を行なつておるという事実があります。重大問題になつております。首相は戦争中憲兵政治に屈せず、又本委員会の委員の中でも中山委員そのほか戦争中憲兵政治と戦われたのであります。私のことを申しては恐れ入りますが、私は自身敗戦の年、昭和二十年の三月に逮捕されましたときに、これも恐縮であります。が、牧野伯が私の妻に向つてあります。が、牧野伯が私の妻に向つて、伯の信書の秘密が官憲のために侵されていることを話されて、通信の秘密の侵害は乱世であると嘆かれたことがございまして、伯の身辺を憲兵が圧迫し、伯の信書の秘密が官憲のため侵されていることを話されて、通信の秘密の侵害は乱世であると嘆かれたことがございました。本法案に関連しまして、一般にこうした人権蹂躪の事実が頻発しております。が、本法案の運営上、国民が不安を感じるのは無理でない。この際首相がこうした警察などによる国民の貴重なる基本的人権の侵害ということを許さないという態度を明らかにして頂きたく思います。が、なんぞくこの警察大学校が通信の秘密を破るような講習をしている疑いを受けていることについては、憲警長官その他責任を明らかにせられることを世論が希望しておりますが、これらの点について、首相の高邁な識見を明らかにせられたいというのが第一点でございます。が、認めません。本法案で言うような秘密の自由を庄迫するならば、これは明瞭に憲法違反であると言わなければなりません。本法案がいやしくも言論

力が國民を圧迫してはならない。なかなか軍事が政治よりも優位に立つようにならぬことは、防衛権のためにはどういふうにお考えになつておいでになるか、明確なお答えを頂きたい。第三点は、本法案などとの関連において、最近國民をおびやかしておりました原爆、水爆の不安をどうか一掃されたいと考えるのであります。これが第二点。は世界において最初に廣島、長崎において原爆の被害を受け、その深刻な影響といふものは容易に消されることが不可能。然るに最近及び現在の状況では、アメリカは日本を中心として原爆、水爆ということを中心として、日本側に何らの相談もされないではないか。この問題は、最近イギリスにおいても非常に深刻な問題となりまして、國会においてチャーチル首相がこの問題に対する深い憂慮を表明されて、アメリカはイギリスに相談なくして原爆をなし得る地位にあるけれども、どうかそういうことが起らぬようという希望を表明しておられます。で、日本としましても、特に廣島などの体験を持ちました日本としまして、米ソの対立といふような問題では今日もはやなくなつてしまつて、世界の破滅か、それとも文明を救うかという問題に立至つてゐると思いま

す。そうして赤十字社などにおかれましても、この原爆、水爆の禁止のため只今努力をしておられます。国会もすでに全会一致を以て原爆、水爆などの兵器としての使用的の禁止の要請をしたことは、首相もよく御存じのことろであります。そこでこうした本法案のようなものが成立しようとしております際に、どうか我が國の最高の責任をとられる首相がこの原爆、水爆といふような兵器が使用されることを禁止せられるために御努力願うことは、国民を代表して許されるのではないかと考えます。そうして又万一アメリカが日本又は日本を中心として原水爆の計画をなさんとする場合には、いやしくも日本に全く相談なくして、そういうことをなされることはないように、国民の不安を一掃せられるためにどうか首相の高邁な識見を明らかにせられたい、これが第三点でございます。

以上三つの問題につきましてお答えを願きたいと思います。

○國務大臣(吉田茂君) お答えをいたします。憲兵制度復活ということは、結局基本的人権が侵されやしないかと、いう御懸念からのお話だと思いますが、憲兵制度というような具体的な考えは持つておらないのみならず、更に進んで基本的人権の擁護については、政府としては極力いたしたいと思うのであります。何となればこれが民主政治の根本原則でありますから、これを侵すがごときこと、これが保護については十分努力いたすつもりであります。同時にこれは政府ばかりでない、民間においても、やはり国民においても、そのつむりにならねばならんと思いますが、例えば人の名譽、個人の名譽を傷

け、そうして顧みないというような場合が多くある、度々しばづくるのであります。それは国民が互いに相監視して、そうして人権の擁護ということを確立いたすことと連携いたしたいと思ひます。

次に、言論の自由であります。言論の自由も又基本的人権の一つであります。このために国会の審議権を侵すとかいうようなことは政府としては毛頭考えておらないところであります。若しその場合においては遠慮なく国会において指摘して頂きたいと考えます。

次に水爆、原爆の問題であります。が、これは国会の決議の趣意に従つてすでにニューヨークにおける国際連合日本政府代表部よりも国際連合事務所に対してその趣意は伝達されたそうであります。政府としてもその趣意に副うように努力いたしたいと考えます。が、只今御指摘になつたように、この問題は実は世界的な問題になつておつて、ただ単に日本ばかりでなく、関係国或いはその試験実施の区域についてもすでに問題になつておるのでありますから、これはやがて国際問題として、又討論の御発言時間は、御協議の結果に基きまして、各会派御発言時間は十五分ずつといったことに御異議ございませんか。

○委員長(都祐一君) 〔異議なし」と呼ぶ者あり〕 ○委員長(都祐一君) 御異議ないと認めさせてざよう決定いたします。

本日はこれを以て散会いたします。

午後三時十五分休憩

午後四時四十五分開会

○委員長(都祐一君) それでは休憩前に引き続き本委員会を開きます。

ちよつと速記をとめて下さい。

午後四時四十六分速記中止

午後五時二十六分速記開始

○委員長(都祐一君) 速記を始め下さい。それでは休憩いたします。午後六時三十分より再開いたします。

午後五時二十七分休憩

午後六時四十三分開会

○委員長(都祐一君) 只今から休憩前に引続き委員会を再開いたします。速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(都祐一君) 速記を始めで御協議を願いましたところによりまして、明日は午前十時より開会いたし、直ちに本案の討論採決を行いま

す。又討論の御発言時間は、御協議の結果に基きまして、各会派御発言時間は十五分ずつといったことに御異議ございませんか。

○委員長(都祐一君) 御異議ないと認めさせてざよう決定いたしました。

本日はこれを以て散会いたします。

午後六時五十三分散会

○委員長(都祐一君) 以上を以つて本案に対する質疑は全般終了いたしました。

○委員長(都祐一君) 速記をとめて下さい。

〔速記中止〕
午後四時まで休憩いたします。

昭和二十九年六月十日印刷

昭和二十九年六月十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局